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Мы отобрали самые важные и интересные статьи, опубликованные в федеральных 

и региональных средствах массовой информации за неделю с 12 по 16 сентября 2022 

года. 

 

Кратко: 

 

– Документы зацементировались. Девелоперы не дождались упрощения 

согласования строительства; 

– Более 5 млрд рублей превышения выявили с начала года в отчетах конкурсных 

управляющих застройщиков-банкротов; 

– На страже интересов покупателей. С начала года ключи от квартир или денежные 

компенсации получили свыше 30 тысяч обманутых дольщиков; 

– Тюменская компания обещает завершить долгострой банкротной «Артели» в 

Нефтеюганске. С фирмой заключил контракт Фонд защиты дольщиков; 

– Земля до востребования. Правительство намерено упростить контроль 

муниципалитетов над брошенными участками; 

– Осужденных по экономическим статьям хотят отправить на стройки. 
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Документы зацементировались 

Девелоперы не дождались упрощения согласования строительства 

14.09.2022, 00:59 

... 

Местные власти не внедрили в срок упрощенную процедуру согласования новых 

строительных проектов, жалуются застройщики. По данным бизнеса, часть 

регионов и муниципалитетов продолжает требовать разрешений на перемещение 

отходов, проведение земляных работ, согласование градостроительного облика 

объектов, хотя на федеральном уровне эти требования упразднены. В то же время 

против излишних послаблений выступают градозащитники и защищающие права 

частных инвесторов юристы. 

 

Мартовское постановление правительства РФ, сокращающее список собираемых 

госорганами данных для согласования строительства, не полностью выполняется 

местными властями, рассказали “Ъ” участники рынка. Документом, в частности, 

предусмотрено, что госорганы не должны требовать от застройщиков сведения, 

которые могут получить сами из государственных баз, пояснял премьер Михаил 

Мишустин. Так, застройщики освобождаются от необходимости предоставлять 

документы на право получения участка, сведения о возможности подключения 

объекта к сетям, договоры об освоении территории и т. д. Всего отменено 238 из 

989 требований, а к 1 сентября послабления должны начать действовать на 

региональном и муниципальном уровнях. 

 

Но, как сообщили “Ъ” в Клубе инвесторов Москвы (КИМ; объединяет 

застройщиков), ряд субъектов и муниципалитетов продолжают требовать у 

девелоперов данные, которые правительство РФ вычеркнуло из обязательного 

списка. 

 

По данным КИМ, в Подмосковье до сих пор требуют разрешение на перемещение 

строительных отходов, а также обязывают согласовывать архитектурно-

градостроительный облик объекта, что вправе делать только в Москве, Санкт-

Петербурге и Севастополе. В Иркутске, Краснодаре и Анапе требуют оформлять  
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разрешения на проведение земляных работ, в Санкт-Петербурге, Иркутске и Анапе 

— разрешения на уничтожение или пересадку растений, указывают в КИМ. 

 

Основатель «GGroup — управление активами» Евгений Протопопов отмечает, что 

органы власти нередко затягивают согласование проектов в несколько раз. 

Директор по предпроектному согласованию ГК «Гранель» Максим Словягин 

подтверждает, что группа сталкивалась с проблемой, но не хотела затягивать 

процесс, а получала документы. По словам директора по правовым вопросам ГК 

«Неометрия» Марины Черненко, затягивание сроков влечет за собой издержки, 

особенно в случаях, когда привлекаются кредиты. Задержка с прохождением даже 

одной процедуры также негативно влияет на весь график строительства, добавляет 

исполнительный директор КИМ Владислав Преображенский. Только стартовый 

этап разработки документации отнимает у застройщика 6–12 месяцев, уточняет 

совладелец ГК «Родина» Владимир Щекин. 

 

В Минстрое подтвердили “Ъ”, что предъявление не предусмотренных 

постановлением правительства требований для реализации строительных проектов 

не допускается. Там добавили, что вопрос контролирует Федеральная 

антимонопольная служба (ФАС). В ФАС сообщили “Ъ”, жалобы по указанному 

вопросу пока не поступали, а при получении будут рассмотрены. 

 

В администрации Краснодара заявили, что застройщики сами не успели в полной 

мере воспользоваться упрощенной процедурой согласования проектов. 

 

В администрациях других перечисленных регионов “Ъ” не ответили. 

 

В «Архнадзоре» заявили “Ъ”, что выступают против «бездумного сокращения» 

разрешительной документации, необходимой для согласования проектов. 

«Основанием для любого строительства должно быть четкое понимание его 

целесообразности»,— указывает координатор движения Константин Михайлов. 

Существующий перечень требований к застройщикам для выдачи разрешений на 

строительство и ввод в эксплуатацию выступает механизмом государственного 

контроля, позволяющим защитить интересы дольщиков и частных инвесторов,  
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добавляет партнер компании «ПоверенныйЪ» Даниил Синицын. По его мнению, 

целесообразнее заниматься сокращением срока и упрощением порядка 

рассмотрения всех документов, переключая госорганы на работу по принципу 

«одного окна». 

 

Источник: Коммерсант 

https://www.kommersant.ru/doc/5559536?query=%D0%B4%D0%BE%D0%BB%D1%8

C%D1%89%D0%B8%D0%BA 

 

 

Более 5 млрд рублей превышения выявили с начала года в отчетах 

конкурсных управляющих застройщиков-банкротов 

14 сентября 2022, 13:16 

 

Москва. 14 сентября. ИНТЕРФАКС-НЕДВИЖИМОСТЬ – Свыше 5 млрд рублей 

превышения обнаружили в отчетах конкурсных управляющих об оценке рыночной 

стоимости активов застройщиков-банкротов в этом году, сообщили в пресс-службе 

Фонда развития территорий (ФРТ). 

"В 2022 году фонд развития территорий предотвратил выплаты юридическим 

лицам и инвесторам в процедуре банкротства застройщиков в размере 5,1 млрд 

рублей. Превышение на указанную сумму было выявлено в отчетах конкурсных 

управляющих об оценке рыночной стоимости активов застройщиков-банкротов, 

которые они направили в Фонд", — говорится в сообщении. 

 

Наблюдательный совет Фонда принимает решение по проблемным объектам, а 

специалисты, привлекаемые конкурсными управляющими, оценивают рыночную 

стоимость активов. Если эта стоимость выше обязательств перед кредиторами, то 

Фонд возвращает "разницу". 

 

"Но зачастую оценка проводится некорректно, и мы получаем от конкурсных 

управляющих отчеты с завышенной оценкой активов. Наша задача – не допустить  

https://www.kommersant.ru/doc/5559536?query=%D0%B4%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%89%D0%B8%D0%BA
https://www.kommersant.ru/doc/5559536?query=%D0%B4%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%89%D0%B8%D0%BA
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необоснованных издержек, поэтому документы по каждому объекту проходят 

тщательную проверку сотрудниками Фонда", – рассказал главный управляющий 

директор Фонда Константин Тимофеев. 

 

По его словам, из-за процесса оспаривания неверной оценки срок рассмотрения 

объектов Набсоветом увеличивается. 

 

Источник: Интерфакс 

https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/139300/ 

 

 

На страже интересов покупателей 

С начала года ключи от квартир или денежные компенсации получили свыше 

30 тысяч обманутых дольщиков 

15.09.2022 в 17:56 

 

Несмотря на экономические трудности и международные санкции, в строительной 

отрасли России продолжается активная работа по восстановлению прав обманутых 

дольщиков. Президент страны Владимир Путин поставил сложную и амбициозную 

задачу — решить проблемы пострадавших граждан к 2024 году. Координатором 

этой работы в масштабах всей страны является Фонд развития территорий. 

 

С начала года ключи от квартир или денежные компенсации получили свыше 30 

тысяч обманутых дольщиков 

Масштаб работы по восстановлению прав дольщиков впечатляет: например, 

суммарная жилая площадь объектов, которые были рассмотрены в 2019–2022 

годах, а также находятся на рассмотрении Наблюдательного совета, составляет 10 

миллионов квадратных метров. Наблюдательный совет Фонда принял решение в 

отношении 1 363 проблемных объектов. Уже защищены права 109,6 тысячи  

 

https://realty.interfax.ru/ru/news/articles/139300/
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пострадавших граждан. Проектная жилая площадь рассмотренных домов равна 8,7 

миллиона квадратных метров. 

 

— Только с начала этого года, благодаря принятым на Наблюдательном совете 

Фонда развития территорий решениям, квартиры уже получили 2,9 тысячи 

человек, а выплаты — 14,2 тысячи человек. Это хорошие результаты работы 

совета. В этот же период еще 13,8 тысячи человек были восстановлены в правах за 

счет субъектовых механизмов. Напомню, к ним относятся привлечение нового 

инвестора, предоставление компенсационного жилья, выплаты и другие меры, — 

рассказал главный управляющий директор Фонда Константин Тимофеев. 

 

Трудности с поставками стройматериалов и общие сложности в экономике, 

вызванные международными геополитическими событиями, не отразятся на 

планах по решению проблем обманутых дольщиков. К 2024 году они остаются в 

силе. «Более того, я думаю, проблемы уже заявленных дольщиков мы сможем 

решить даже раньше», — уверен Константин Тимофеев. 

 

По предварительным прогнозам, ряд регионов страны смогут полностью 

справиться с этой ситуацией до конца 2022 года. Исходя из информации, 

представленной субъектами в дорожных картах, Ямало-Ненецкий автономный 

округ, Республика Татарстан, Владимирская, Тверская и Новгородская области 

планируют восстановить права всех своих пострадавших граждан. 

 

Напомним, благодаря решениям Наблюдательного совета Фонда в течение 

последних трех с половиной лет восстановлены права 58 тысяч человек. Из них 

41,4 тысячи граждан получили компенсации на сумму 108,3 миллиарда рублей, 

16,6 тысячи дольщиков — жилье в 95 домах. Параллельно с этим в рамках 

«дорожных карт» с 2020 по август 2022 года силами регионов решены проблемы 

81,4 тысячи граждан. 

 

Высоко оценив результаты работы Фонда развития территорий, декан факультета 

городского и регионального развития Национального исследовательского 

университета «Высшая школа экономики» (НИУ ВШЭ) Евгений Михайленко  
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подчеркнул позитивные изменения в законодательстве, призванные защитить 

дольщиков: «Новые схемы финансирования, в частности внесение средств на 

эскроу-счета при покупке строящегося жилья, защищают людей от 

недобросовестных застройщиков. Мы видим, что разработанные и внедренные 

механизмы защиты реально работают. Причем внедрение эскроу-счетов никак не 

повлияло на темпы жилищного строительства и на цены на рынке жилья». 

 

Эксперт пояснил, что введение такого механизма финансирования жилищного 

строительства позволяет соблюсти баланс интересов всех участников проекта. «С 

одной стороны — застройщики и поддержка строительной отрасли сначала в 

период пандемии, затем в период западных санкций. С другой — защита интересов 

участников долевого строительства и решение проблем пострадавших дольщиков. 

В целом, несмотря на отдельные колебания, мы видим устойчивую тенденцию к 

сокращению числа обманутых дольщиков в России», — заявил Е. Михайленко. 

В свою очередь, эксперты также отмечают положительное влияние работы по 

решению проблем обманутых дольщиков на стабильность в сфере жилищного 

строительства, а значит, и экономики в целом. «Строительная отрасль является 

стимулом экономического роста и дает мультипликативный эффект для всей 

страны. Решение жилищных вопросов россиян напрямую заложено в один из 

ключевых национальных проектов, инициированных президентом. На этом фоне 

работа Фонда развития территорий по восстановлению прав обманутых дольщиков 

— важнейшая задача внутренней политики федеральных властей», — подчеркнул 

заместитель председателя Комитета по экономической политике Государственной 

Думы Российской Федерации Артем Кирьянов. 

 

По мнению депутата, на законодательном уровне обеспечен необходимый 

механизм для решения всех проблем в этой сфере. «Имея многолетний опыт 

работы с этими вопросами в Общественной палате России и в Государственной 

Думе, уверен, проектное финансирование жилищного строительства, 

законодательные акты по защите прав участников долевого строительства реально 

работают. Планы Фонда до конца года решить вопросы еще нескольких тысяч 

человек — реальны», — выразил уверенность Артем Кирьянов. 

Источник: Московский комсомолец 

https://www.mk.ru/moscow/2022/09/14/na-strazhe-interesov-pokupateley.html 

https://www.mk.ru/moscow/2022/09/14/na-strazhe-interesov-pokupateley.html
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Тюменская компания обещает завершить долгострой банкротной «Артели» в 

Нефтеюганске 

С фирмой заключил контракт Фонд защиты дольщиков 

16 сентября, 2022, 22:34 

 

Фонд защиты прав граждан – участников долевого строительства Ханты-

Мансийского автономного округа – Югры подписал договор о достройке 

проблемного объекта ООО «Артель». Контракт заключили с тюменской компанией 

ООО «Хаус Групп». 

 

Девелопер должен завершить строительство дома 53 в микрорайоне 16А 

Нефтеюганска. Отметим, строительство дома началось в 2014 году, однако сроки 

сдачи объектов постоянно переносились. В итоге объект был внесен в реестр 

проблемных домов, а застройщик (ООО «Артель») признан банкротом. 

 

«В июле и августе текущего года фонд провел две конкурентные закупки для 

привлечения подрядчиков на выполнение строительно-монтажных работ по 

завершению строительства проблемного объекта. Обе закупки признаны 

несостоявшимися, в первом случае из-за отсутствия заявок, второй раз – в связи с 

подачей одной заявки, не соответствующей требованиям», – сообщили в пресс-

службе фонда. 

 

В результате на основании коммерческих предложений определен единственный 

поставщик, соответствующий требованиям документации о закупке. Им стало 

тюменское ООО «Хаус Групп». В фонде отметили, что подрядная организация 

работает на рынке капитального строительства более двадцати лет. 

 

«В результате завершения строительства дома планируется восстановить права 123 

дольщиков, обязательства перед которыми ранее не исполнил недобросовестный 

застройщик», – добавили в фонде. 
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Напомним, в июле за достройку дома фонд предлагал 708 млн рублей. Добавим, 

компания «Хаус Групп» в июле 2022 года также заявлялась на проект по 

завершению строительства жилого дома в Сургуте. 

 

Источник: Правда УРФО 

https://pravdaurfo.ru/novost/405521-tyumenskaya-kompaniya-obeshhaet-zavershit-

dolgostroj-bankrotnoj-arteli-v-nefteyuganske/ 

 

 

Земля до востребования 

Правительство намерено упростить контроль муниципалитетов над 

брошенными участками 

16.09.2022, 01:16 

... 

В Госдуму внесен одобренный вчера правительством законопроект об ускорении 

вовлечения в оборот невостребованных сельхозземель. По нему в течение, по сути, 

переходного периода, до 1 января 2025 года, такие участки муниципалитеты 

смогут сдавать в аренду, а также участвовать в общем собрании собственников — 

после этой даты невостребованные доли перейдут в их собственность. Юристы 

оценивают законопроект весьма неоднозначно: одни полагают, что это позволит 

оперативно принимать управленческие решения в отношении таких долей, однако 

не исключают и риска злоупотреблений на местах, другие отмечают, что он 

создает лишенный судебных гарантий механизм изъятия права собственности. 

 

Белый дом вчера внес в Госдуму законопроект, упрощающий порядок передачи в 

собственность муниципалитетов невостребованных долей сельхозземель. Как 

пояснил на заседании правительства премьер-министр Михаил Мишустин, 

документ призван ускорить их возращение в оборот. Поясним, под 

невостребованными понимаются земельные доли, которыми собственник не 

распоряжается в течение трех лет и более подряд либо если о таком собственнике 

отсутствуют какие-либо сведения. «Многие такие участки просто заброшены, но 

зачастую даже не оформлены должным образом за последние 30 лет — в ряде  

https://pravdaurfo.ru/novost/405521-tyumenskaya-kompaniya-obeshhaet-zavershit-dolgostroj-bankrotnoj-arteli-v-nefteyuganske/
https://pravdaurfo.ru/novost/405521-tyumenskaya-kompaniya-obeshhaet-zavershit-dolgostroj-bankrotnoj-arteli-v-nefteyuganske/
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российских субъектов они составляли до четверти общей площади региона»,— 

уточнил премьер. 

 

Отметим, над решением проблемы неиспользуемых сельхозземель, площадь 

которых в общей сложности оценивается в более чем 40 млн га, власти работают 

на протяжении нескольких лет. «Вклад» невостребованных земельных долей 

весьма заметен — по данным Минсельхоза, к 2019 году муниципалитетами были 

внесены в списки невостребованных 1,5 млн долей общей площадью 15,3 млн га. И 

если сам порядок признания земель невостребованными довольно прост 

(муниципалитет составляет список таких долей и представляет его на утверждение 

общего собрания участников долевой собственности на сам участок), то 

дальнейшее признание муниципальной собственности на них до сих пор остается 

проблемой. 

 

Действующее законодательство предусматривает судебный порядок такого 

признания, однако, как отмечается в пояснительной записке к проекту 

правительства, этот механизм де-факто не работает: местонахождение ответчика, 

как правило, неизвестно. 

 

На протяжении последних двух лет Минсельхоз разрабатывал варианты 

перенастройки регулирования, в частности предлагалось распространить на такие 

случаи правила признания недвижимых вещей бесхозяйными, но это вызвало 

критику совета по кодификации (см. “Ъ” от 31 марта 2021 года). 

 

Как пояснили “Ъ” в правительстве, «в ходе подготовки законопроекта концепция 

поменялась — решено отказаться от необходимости признания невостребованных 

долей бесхозяйными вещами». Согласно проекту, до 1 января 2025 года будет 

действовать переходный период, в течение этого времени муниципалитеты смогут 

участвовать в общем собрании участников долевой собственности от имени 

«молчаливого дольщика», а также сдавать признанные невостребованными участки 

в аренду. За счет такого механизма власти рассчитывают увеличить площадь 

используемых сельхозземель, поскольку в переходный период участки будут  
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фактически вовлечены в оборот (однако порядок передачи и основания для 

получения арендной платы законопроект не описывает). 

 

С 2025 года «молчаливые дольщики», если они так и не заявили о себе, утрачивают 

право собственности на свои участки — недвижимость автоматически отходит 

муниципалитету, если тот до этого не подал иск о закреплении за ним права 

собственности (в таком случае вопрос будет решаться в судебном порядке). 

 

Упрощается и порядок передачи в муниципальную собственность долей участков, 

собственники которых умерли, а наследники отсутствуют: сейчас подобные 

ситуации считаются основанием для признания доли невостребованной, а по 

законопроекту они будут считаться выморочным имуществом — право 

собственности на них унаследует муниципалитет. 

 

Как правительство утвердило госпрограмму по вовлечению сельхозземель в оборот 

Как отмечает заведующий МГКА «Бюро адвокатов "Де-юре"» Никита Филиппов, с 

одной стороны, муниципальные власти получат возможность оперативно 

принимать решения в отношении невостребованных земельных долей, но с другой 

— вероятны перегибы на местах. В частности, поясняет он, не исключены риски, 

связанные с передачей прав аренды по заниженной цене аффилированным с 

муниципальной властью лицам, а также возможность действий, идущих вразрез с 

интересами собственников долей, на общих собраниях. Управляющий партнер 

юркомпании Enterprise Legal Solutions Юрий Федюкин к поправкам относится 

скептически: «Процедура не упрощается кардинально, поскольку если собственник 

неизвестен и его не представляется возможным найти, и действующий порядок 

признания муниципальной собственности через суд сам по себе не создает 

непреодолимых препятствий». Впрочем, по мнению эксперта направления 

«Правовое развитие» ЦСР Романа Шугаева, законопроект создает 

«антиконституционные механизмы для безвозмездного и лишенного необходимых 

судебных гарантий изъятия права собственности». 

Источник: Коммерсант 

https://www.kommersant.ru/doc/5560889?query=%D0%B4%D0%BE%D0%BB%D1%8

C%D1%89%D0%B8%D0%BA 

https://www.kommersant.ru/doc/5560889?query=%D0%B4%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%89%D0%B8%D0%BA
https://www.kommersant.ru/doc/5560889?query=%D0%B4%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%89%D0%B8%D0%BA
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Осужденных по экономическим статьям хотят отправить на стройки 

15.09.2022 13:23 

 

Осужденных по нетяжелым экономическим статьям могут начать привлекать к 

работе на стройках. Такую возможность рассматривает кабмин, заявил вице-

премьер Марат Хуснуллин. Об этом сообщает РИА «Новости».  

 

Хуснуллин отметил, что ранее заключенные неохотно переходили на 

исправительные работы, поскольку лишались возможности условно-досрочного 

освобождения (УДО). Однако сегодня закон позволяет получить УДО при 

нахождении на исправительных работах. 

 

Сейчас по инициативе Правительства в Минюст внесли соответствующую 

законодательную поправку, сообщил Хуснуллин. «Мера приведет к тому, что часть 

заключенных по нетяжелым экономическим статьям могла бы работать на 

стройке», — сказал вице-премьер. 

Кроме того, в кабмине не исключают и привлечения в сферу строительства 

кадров из Северной Кореи. Речь идет о 20-50 тысячах рабочих. 

 

С предложением давать право на условно-досрочное освобождение осужденным 

при переводе на исправительные работы на стройках Минюст выступил еще летом 

2021 года. 

 

Еще одной инициативой кабмина, связанной с использованием труда осужденных, 

является направление людей, приговоренных к исправительным работам, на 

стройки Байкало-Амурской магистрали. Идея обсуждалась в разгар пандемии, и ее 

целью являлась замена на стройках гастарбайтеров, которые из-за коронавируса не 

могли приехать в Россию.  

Источник: Парламентская газета 

https://www.pnp.ru/economics/osuzhdennykh-po-ekonomicheskim-statyam-mogut-

nachat-privlekat-k-rabote-na-stroykakh.html 

https://www.pnp.ru/economics/osuzhdennykh-po-ekonomicheskim-statyam-mogut-nachat-privlekat-k-rabote-na-stroykakh.html
https://www.pnp.ru/economics/osuzhdennykh-po-ekonomicheskim-statyam-mogut-nachat-privlekat-k-rabote-na-stroykakh.html

